
разовывались воздушные пробки. Пос
ле удаления этих пробок на модели и 
соответствующей реконструкции на на
туральном объекте нам удалось восста
новить расход охлаждающей воды до 
расчетных пределов, в результате чего 
среднегодовые потери энергии на каж
дой  турбине уменьшились на 10 мега- 
ватт-часов.

Тог да  я пода л  в Госпатент  С С С Р  
(г. Москва) свою первую заявку на изоб-

ретение под названием “Сливная каме
ра поверхностного конденсатора”. Через 
год получил положительное решение и 
“Авторское свидетельство".

—  Каков экономический эффект  от 
вашего изобретения?

—  Дополнительная  выработка элек
троэнергии составила где-то 70 милли 
онов киловатт-часов на одну турбину в 
год. Изобретение было внедрено на всех 
блоках ЧАЭС, а также на конденсаторах 
Курской и Смоленской АЭС.

—  Вы. наверное, не остановились на 
первом изобретении?

—  До аварии была создана экспери
ментальная аэрогидродинамическая ла 
боратория. Имели определенные воз
можности д л я  расширения творчества.  
Но, к сожалению, все было разрушено. 
Сейчас у меня очень скромная лабора
тория.

И все же, несмотря на это, не бро
сил изыскательных работ. У нас на стан
ции практически на всех блоках суще
ствует проблема с очисткой от загрязне
ния охлаждающей воды.  Как известно, 
конденсаторы у нас охлаждаются речной 
водой. Она проходит очистку на водо
заборных сооружениях с помощью плос
ких и конусных сеток. Как правило, эти 
сетки работают не совсем эффективно, 
Ракушки, камни, щелки, пленки попада
ют в трубный пучок конденсаторов, за
бивают их. Иногда закупорка достигает 
50 процентов. Это приводит к снижению 
вакуума, а, следовательно,  и мощности 
турбогенераторов.  В конце июля про
шлого года недовыработка электроэнер
гии на ТГ-1, ТГ-2 была 52 мегаватт-часа.

Среднегодовая недовыработка по этой 
причине по расчетам 1995 года состави
ла 104 миллиона киловатт-часов.

Отсюда возникла идея создать свой 
ф и л ь тр .  Стал работать над его моде
лью.  Сейчас образец уже существует,  
прошел испытание на аэродинамичес
ком стенде.

В промышленности  существуют 
фильтры немецкого производства “Тап- 
рогге” и Харьковского турбинного заво-

да. Принцип работы их одинаковый. Но 
они имеют существенный недостаток.  
Это, в первую очередь, сетчатый фильтр 
с вращающимися механическими деталя
ми с приводом от электродвигателя.

Мой фи ль тр  прост в изготовлении. 
Его действие  основано на принципе 
центробежного эффекта. Нет сеток, вра
щающихся деталей. Он состоит из закру
чивающего аппарата и 3-х цилиндричес
ких мусоросборников,  расположенных 
последовательно один за одним. Испы
тания показали почти 100-процентную 
очистку от мусора.

Я уверен, что фильтр  так же успеш
но будет работать на  воде, полностью 
очищая ее от загрязнения. Соответствен
но будет увеличена выработка электро
энергии.

—  Влади мир  Николаевич,  сколько 
продолжалась  работа над моделью?

—  На изготовление модели и сбор
ку аэростенда ушло полгода.  Идея со
здания зародилась  давно,  но присту
п и л  к ее о с у щ е с т в л е н и ю  т о л ь к о  в 
1995 году  по договор енн ос ти  с бы в
шим начальником цеха А.А.  Лукаши-  
ным. Это,  собственно,  наше общее с 
ним изоб рет ени е.  П о с л е  п р е д в а р и 
т е л ь н ы х  расче тов  м о д е л ь  была  со 
брана собственными силами из п о д 
ручных материалов.

П р их оди ло сь  много переделывать,  
экспериментировать,  чтобы при до п у 
стимых гидродинамических  парамет
рах ф и л ь т р а  получить  максимальную 
очистку охлаждающей среды от мусо
ра.

—  В каком с о с т о я н и и  решение

вопроса внедрения вашего изобрете
ния в практику?

—  Я подал летом 1995 года заяв
ку на патент на изобретение в Гос -  
патент Украины. Есть надежда на по
л о ж и те л ь но е  решение.  Жду его со 
дня на день.

В моей лаборатории были гла в 
ный инженер станции В,К Толстоно
гое, его заместители. Модель ф и л ь 
тра получила  их  одобрение,  В КТО 

уже разработана соответствуй 
ющая документация дл я  изго- 
товпения и монтажа фи ль тр а  
в напорном трубопроводе пе
ред одним из конденсаторов  
ТГ -1.  Очень важно проверить 
его на практике, чтобы люди 
поверили  и уб е ди ли сь  в э ф 
фективности и надежности ра
боты. Тогда,  безусловно,  мой 
ф и л ь т р  найдет  широкое при
менение,

—  Где еще его можно при
менить в практике?

—  Ф и л ь т р  можно приме
нить д л я  очистки масла, воз
духа у нас, на станции. А еще 
в деревообрабатывающей, му

комольной промышленности.  Я по д 
черкивал, что он прост в изготовле
нии. Естественно,  не требует много 
затрат. Немецкий фильтр,  о котором 
упом ин ал ,  с т о и т  немалые д е нь г и .  
Зарубежные специалисты за установ
ку 8 таких устройств затребовали три 
миллиона  немецких марок.

—  Владимир Николаевич, ваш по
иск. наверное, не замкнулся в рам
ках д в у х  изобретений?

—  Бе зу сло вн о.  Я имею немало 
незапатентованых работ,  которые 
успешно применяются в практичес
кой деятельности  станции.

—  И последнее.  У каждого чело
века есть своя заветная мечта. А  у 
вас?

—  Я хорошо помню и не забываю 
слова  своего бывшего начальника 
В.К. Бронникова:  “Каждый человек 
хочет  и сп ы та т ь  д о  конца г лу б ин у  
своей компетентности”. Вот  и я хочу 
испытать, на что способен, что могу. 
Есть еще энергия, силы, и, конечно, 
определенные творческие планы.

Д л я  их осуществления  хотелось 
бы иметь настоящую эксперимен
тальную аэродинамическую лабора
торию моделирования  общестанци
онных систем.  На Ч А Э С  есть еще 
места, которые требуют,  в первую 
очередь, научного подхода, научных 
рекомендаций Считаю, что при на
ли чи и л а б ор а то р ии ,  оснащенной 
всем необходимым, в этом направ
ле нии  можно многое с д е л а т ь  А 
главное —  увеличить моторесурс и 
безопасность гидравлического обо
рудования станции.

абочих профессий, а они во все вре 
  мена б ы ли в п о ч е те ,  на ЧА ЭС мно

го .  О д н о й  из н их в л а д е е т  Г .А .К ур а ш ,  
р а б о т а ю щ а я  э л е к т р о с л е с а р е м  2 -го  разря
да на у ч а с т к е  по р е м о н т у  с и ло в ы х  т р а н с 
ф о р м а т о р о в  э л е к т р о ц е х а .

Га лин а  Александровна, в ч а с т н о с т и ,  за
н и м а е тс я  с оглас н о  у с т а н о в л е н н о г о  гр а ф и 

ка о т б о р о м  п р о б  масел, п о д г о т о в к о й  его  

д л я  заливки в т р а н с ф о р м а т о р ы . К т о м у  же 
она еще и о п е р а т о р  ц е н т р а л ь н о г о  м а сля

н ого  х о з я й с т в а .  К р уг  о б я за н н о с те й  широк, 
р а б о т а  о т в е т с т в е н н а я .

С т а ж  р а б о т ы  Га лин ы  Александровны  на 

э т о й  д о л ж н о с т и  н е б о ль ш о й , но уже у с п е 
ла хорошо с ней о с в о и т ь с я . А поначалу не 
все п о л у ч а л о с ь ,  как т о г о  т р е б у е т с я .  С е 
г о д н я  э т о  уже п р о ш л о е . С ум ела п е р е ш а г

н у т ь  через врем енны е т р у д н о с т и ,  о в л а 
д е т ь  п р о ф е с с и о н а л ь н ы м и  навыками .

Ф о т о  В алер ия И Н Ю ТИ Н А.

ак бы  н и  б ы л а  с о в е р ш е н н а  
техника, в п ра ктич еско й рабо- 

. т е  она п орой ф у н к ц и о н и р у е т  
не на п о л н у ю  м о щ н о с т ь .  И здесь  
большое поле д е я т е л ь н о с т и  д л я  ра
ц и о н а л и з а т о р о в ,  и з о б р е т а т е л е й .  
К о р р е с п о н д е н т  " Н о в о с т е й  Ч А Э C "  
Г р и го р и й  Захарченко в с т р е т и л с я  с 
н ача льн иком  у ч а с т к а  эксперимен
т а л ь н ы х  р а б о т  турб и нн ого  цеха В.Н. 
ТРУШ ИНЫ М .

—  Владимир Николаевич, вы 
много занимаетесь на станции 
рационализаторством, изобрета
тельством. Откуда истоки?

—  Я в м о ло до с ти  мечтал 
быть летчиком. Медицина забра
ковала. Но влечение к летному 
д елу  не исчезло. Занялся авиа
моделированием.  С т р о и л  раз
ные модели самолетов, руково
д и л  авиамодельным кружком.
После окончания Политехничес
кого института в Нижнем Новго
роде по специальности инжене- 
ра-физика судьба устроила мне 
испытания в области аэрогидро
динамики.  Помог  в ней закре
питься,  создать аэрогидродинамичес- 
кую лабораторию в ОКБ Машиностро
ения профессор В.М. Будов.

—  А  как оказались в Славутиче?
—  Благодаря стремлению глубже и 

шире познать мир. На ЧАЭС я с 1978 
года.  П р е д ло ж и ли  тогда  д о л ж н о с т ь  
старшего инженера цеха наладки. В то 
время уже был пущен первый энерго
блок. В процессе эксплуатации всего 
оборудования была замечена недоста
точная пропускная с п ос обн ост ь  по 
охлаждающей воде конденсаторов 
турбогенераторов.  Это п р и в о д и л о  к 
значительным потерям электроэнер
гии, особенно в летнее время.

v Я заинтересовался этим вопросом. 
С согласия и благословения нынешне
го директора Запорожской А Э С  В.К. 
Бронникова,  работавшего тог да  на
чальником цеха наладки, приступил к 
созданию стенда, состоящего из цир
куляционного насоса, напорного бас
сейна, конденсатора,  напорного и 
сливного  в о до в о д о в ,  а также бака, 
имитирующего пруд-охладитель.

Д е л а л  стенд я 8 месяцев. Работа 
пр о дв иг ала сь  сложно.  На станции 
привыкли прибегать к научным силам 
других организаций и платили  за это 
большие деньги.  Поэтому было неко
торое недоверие к подобного рода ра
ботам.

И все же стенд появился. Когда его 
запустили, сразу стали видны все сла
бые места. Мы обнаружили причины 
недостаточной пропускной способно
сти конденсаторов. В сливной камере 
конденсатора и сливном водоводе об

Владимир ТРУШИН:



БЕЗ ДЕЗАКТИВАТОРЩИЦ 
НЕ ОБОЙТИСЬ...

Жанна Ф ЕД О ТО В А ,  
мастер административно- 

хозяйственного отдела ЧАЭС

Ч е р н о б ы л ь с к о й  А Э С .  В 
конце конц ов, какова ее 
д а л ь н е й ш а я  у ч а с т ь ?  И  
еще по с у т и :  к т о ,  в ко
нечном с ч е те ,  определя
е т  с у д ь б у  с т а н ц и и ?  
В е д ь  оч е н ь  уж м н о го  
т е х ,  к т о  указывает, ч т о  
и как нам н у ж н о  д е 
л а т ь . . .

—  Действительно.  Не
званых “советчиков” хва
тает .  В о т  вам свежий 
пример.  Н е д а в н о  одна  
немецкая ор га ни за ци я  
“зеленых” провела у нас 
к он ф ере нц ию ,  на к о т о 
рой, в частности, рассмат
ривался вопрос:  атомная 
энергетика и экология в 
Украине. Странная ситуа
ция, не так ли :  немецкие 
“зеленые” учат нас, как 
нам быть  с нашей атом
ной энергетикой!  И это 
не просто  благие поже
лания  в порядке обмена 
оп ы то м .  Нет,  в ы в о д ы  
весьма категоричны: д е 
мократия и ядерная энер
гетика —  несовместимы 
(?!). Следовательно,  идут  
дальше “зеленые до б р о
желатели”, если Украина 
хочет строить демократи
ческое о б щ е с т в о ,  она' 
должна —  чтобы вы дума
ли ?  —  отказаться от соб
ственной ядерной энер
гетики. Вот  уж, де й с тв и 
тельно,  приехали.. .

Теперь,  что касается 
Ч е р н о б ы л ь с к о й  А Э С .  
Вокруг  нее го ворится  и 
т в о р и т с я  тоже немало,  
мягко говоря, странного.  
Ч ле н ы  нашей комиссии 
н е о д н о к р а т н о  в с т р е ч а 
ли с ь  с представителями 
“большой семерки” веду
щих государств мира. И 
каждый раз слышали на
стойчивое: ЧАЭС следует  
закрыть ,  причем —  не
медленно! Почему? Ока
зывается, де ло  вовсе не 
в том, что действующие 
там э н е р г о б л о к и ,  в о з 
можно, не отвечают тр е 
бованиям безопасности.  
Скажу больше: из общего 
количества действующих 
в мире почти дв ух  тысяч 
атомных реакторов, наши 
находятся на таком уров
не технической безопас
ности ,  что Ч е р н о б ы л ь 
ская АЭС вошла в де сят 

И им без ра злично,  что 
уже завтра Украина ощу
тит  острый энергетичес
кий голод,  ибо нехватка 
электроэнергии сказыва
ется и сейчас,  В ы х о д ?  
Придется ее покупать. Та
кую “у слу гу ” нам предо= 
ставят немедленно, ибо в 
Европе —  избыток выра
батываемой электроэнер- 
гии.  О т с ю д а  оче вид ен  
в ы в о д :  п о д  п р е дл о г ом  
заботы о ядерной безо^ 
пасно сти  и де т  скрытая 
бо рьб а  за завоевание 
энергетического  рынка 
Украины.

—  И  какой здесь д о л 
жна б ы т ь  позиция Укра
ины, если она, конечно,  
не ж е л а е т  с т а т ь  п о л у 
колони ей ?

—  Каждое д е й с т в и е  
должно вызывать проти
водействие Так и здесь. 
С л е д у е т  в с е с то р о нн е  
взвесить,  какие п о с л е д 
ств и я  б у д е т  иметь т о т  
или иной шаг. Что же ка
сается атомной энергети
ки, то нас охотно, что на
зыва ет ся ,  заб ро саю т  и 
атомными реакторами, и 
другим оборудованием.  
Но чем будем за все это 
платить? Мы же сделаем 
заложниками не толь ко  
себя, но и последующие 
поколения!

В то же время есть и 
дру го й  путь:  развивать 
свою ядерную энергетику. 
Что д л я  этого  нужно? 
Т о п л и в о ?  Так  т о л ь к о  
р а з в е д а н н ы х  запасов  
урановых руд хватит на 
полутораста  л е т  работы 
А Э С .  О б о р у д о в а н и я ?  У 
нас есть такие разработ
ки, которых нет даже на 
Западе.  С ле до в ат ел ь но ,  
техническая и технологи
ческая сторона —  не про
блема. А что же пробле
ма? Наверное,  умение 
принимать  пр ави льн ые  
решения, исходя из госу
да рст вен ны х интересов 
Украины.  По крайней 
мере до  сих пор так 
было.  В результате чего 
имеем то, что имеем.

—  Вернемся, однако, 
к вопросу: как б у д е т  ре - 
ш а т ь с я  судьба Ч А ЭС?

—  С ег одн я  в п р а ви 
тельстве и у нас, в Вер*

ховном Совете,  пози
ция в ы р або та на  чет» 
кая: с та нц и ю  закры
вать.  Но —  при опре
д е л е н н ы х  ус ло в ия х ,  
Каких именно? Чтобы 
АЭ С  вы работала  зап
ланированный ресурс. 
Если  бы нас никто не 
п о д т а л к и в а л  к тому,  
чтобы сделать это дос 
рочно, то ЧАЭС за это 
время смогла бы выра
ботать столько элект
роэнергии, что стоимо
сти ее хватило бы и на 
решение проблемы 4- 
го энергоблока,  и на 
закрытие всей станции, 
и на то, чтобы жил го
род  энергетиков С л а 
вутич.

Одна ко ,  идя  на 
встречу мировому со
обществу, мы согласи
лись  на досрочное зак
рытие стан ци и.  Без* 
преувеличения, это ре
шение п о л и ти че ск ое .  
Но принятие его обус
л о в л е н о  оказанием 
з н а чи те л ь но й  финан 
совой помощи —  в ка 
честве компенсации за 
необратимые поте ри  
украинской экономика 
И именно здесь наши 
категоричные “заказчи
ки” не стесняются тор 
говать,  а то и просто 
п о ю т  уже знакомое;  
ваши дела —  ваши за
боты...

Но наше правитель
ство твердо (по край
ней мере пока) стоит  
на позиции: как только 
п о с т у п и т  д о с т а т о ч н о  
средств —  Украина вы* 
полнит свою часть до-  
говоренностИ. Пока же 
этих средств не будет
—  Чернобыльская АЭС 
будет работать на эко-  
номику государства,

—  Недавно вы с де- 
л е га ц и е й  В е р х о в н о го  
С о в е т а  п о б ы в а л и  в 
С Ш А . С каким “б а га - 
ж о м ” о т т у д а  в е р н у 
л и с ь ?

—  Поездка была  
очень  интересной и 
полезной. Если  корот
ко о существенном, то 
ознакомление с индус
трией атомного маши
ностроения в США убе
д и л о  меня:  Украина 
р а с п о л а г а е т  в п о л н е  
достаточным техничес
ким потенциалом, что
бы оборудование д л я  
А Э С  п р о и з в о д и т ь  у 
себя.  Это первое:  А 
вывод второй —  на со
ответствующем прави
те ль с тв е нн о м  уровне 
достигнуты договорен
ности,  что Украина и 
США могут быть стра
тегическими партнера
ми в области ядерной 
энергетики.  При д в у 
с тор онн ем движ ени и 
те х н о л о г и й :  С Ш А  —  
Украина и Украина —  
США, Что является но
вым и перспективным 
направ лен ие м.  Оно 
з а к л а д ы в а е т  о с нов у  
д л я  создания букваль
но за 5— 6 ле т  разви
той,  на современном 
техническом уровне,  
со бственной ядерной 
энергетики.  За кото
рой —  будущее.

На снимке: в зале  
ц е н т р а л ь н о г о  щ и т а  
управления .

Ф о т о

Валерия ИНЮТИНА.

ку наиболее безопас
ных атомных станций 
мира! Итак, бояться 
повторения трагедии 
оснований фактичес
ки нет. То г да  в чем 
же дело?

А ларч ик  откры
вается просто. .„ Ока
зывается, не опасени
ями за у ху дш ен ие 
экологических у с л о 
вий и влияния их на 
здоровье  населения 
Украины продиктова
ны эти д о м о г а т е л ь 
ства “д о б р о ж е л а т е 
ле й ”. Суть  в другом: 
они преследуют сугу
бо личные интересы.

ЧЕРНОБЫЛЬ К А К  
СРЕДСТВО БОРЬБЫ 

ЗА НАШ РЫНОК
К А КО ВО  состояние атомной энергетики в Украине сегодня? Куда мы идем и к 

чему стремимся? С  этих вопросов журналист газеты “Голос Украины" Иван 
Д М И Т Р Е Н К О  начал беседу с председателем Комиссии Верховного Совета по воп
росам ядерной политики и ядерной безопасности М .П А В ЛО В С К И М .

0рофессий, существующих на станции, много. 
Сразу всех и не счесть. Но сущность, навер
ное, не в названии, а в том, какие функции 
выполняет человек. .

В административно-хозяйственном отделе,  к 
примеру, работают дезактиваторщики. Не исключе
но, дл я  многих это сразу ассоциируется с ответ
ственными работами, которые выполн яли  такие 
специалисты в 1986 году, когда случилась авария. 
Правы они.

Дезактиваторщики, подчиненные мне, выполня
ют задачи несколько проще. Они содержат в чис
тоте АБК-1, 4-й этаж “Кванта” , инженерно-лабора- 
торный корпус. В служебных кабинетах, залах, хол
лах, коридорах, санузлах они моют полы и окна, 
лестничные марши и проходы. Собственно, за этим 
занятием каждый из читателей “Новостей ЧАЭС” их, 
безусловно, не раз видел.

—  Это же уборщицы! —  воскликнет скептик. —  
И работу они выполняют  довольно простую.

Как сказать. Простую ли ?  А  может —  нужную 
всем, такую, которая создает безопасные условия 
труда, формирует у персонала настроение, стрем
ление работать более высокопроизводительнее,  
качественнее. Согласитесь,  намного приятнее, ког
да всюду чисто и уютно, опрятно. Наведу пример, 
но не из нашей сферы. Вспомните и сравните са
нитарное состояние электричек, идущих в Семихо
ды и тех, что везут пассажиров из Чернигова. Есть 
разница?

В составе нашего коллектива 24 дезактиватор- 
щика. Все женщины. Бытует в других подразделе
ниях мнение, что в таких коллективах трудно орга
низовать ритмичный производственный процесс. У 
нас такой проблемы не существует. Взаимопомощь, 
взаимозаменяемость, взаимоподдержка позволяют 
найти оптимальный вариант в самых сложных си
туациях. А нагрузка, скажу откровенно, большая. 
Норма уборки за смену 625 квадратных метров. К 
тому же три человека по графику работают по суб
ботам и воскресеньям.

Просто ли  убирать,  поддерживать чистоту? С 
одной стороны —  да, не сложно. Нет практически 
проблем с обеспечением моющими средствами, со
ответствующим инвентарем и принадлежностями. А 
вот как убрать кабинеты, чтобы не мешать рабо
тать их владельцам? Невзирая на то, что наши де- 
зактиваторщицы приезжают на станцию первой 
электричкой, не все удается сразу выполнить. Пусть 
никого не удивит,  но в нашем деле нужен опреде
ленный опыт, знания, тактичность и талант. Да, да, 
я не ошибаюсь. Без этого просто не обойтись.

Например, кабинеты генерального директора, 
главного инженера, приемную поручено убирать 
А. Гриценко. Это одна из самых опытных и квали
фицированных работников.  Не удивительно,  что 
со своими обязанностями справляется безукориз
ненно.

В зоне нашего обслуживания немало окон, ко
торые надо мыть с улицы при помощи специаль
ной вышки. Такие операции успешно выполн яют 
О. Худолей,  С. Власенко,  3. Наумова. Прекрасно 
трудится  на обслуживании инженерно-лаборатор- 
ного корпуса Н. Иванченко, И. Курочка, Т.  Кишман. 
Всегда можно быть уверенной, что на этом участ
ке все в порядке. Это вполне характерно и дл я  С. 
Башкиной.

Без нашей профессии на ЧАЭС,  уверена, не 
обойтись.  Это, согласитесь,  не самовосхваление 
или желание вызвать сочувствие.

Прежде всего хотелось бы, чтобы труд наших 
женщин уважали. К сожалению, не всегда так. В од
ном месте просто на пол бросили окурок или ше
луху семечек, в умывальнике сняли полотенце или 

  взяли мыло, в туалете (извините) исчезла вдруг бу- 
 мага. Эти, на первый взгляд, мелочи создают мно- 
 го неудобств и нареканий. А  еще бросают тень на 
 наш коллектив,  мол, работаем недобросовестно.

Нет, все работают хорошо. И перечислить мож- 
 но весь коллектив. Были как-то раньше нарекания. 
 Но с введением системы контроля все вопросы 
 отпали.  Тем более, что за конкретным человеком 
 закреплен конкретный участок. Так что здесь не 
 “схимичишь” .

Люди, пришедшие в наш коллектив, ранее име- 
 ли  разные профессии.  Естественно,  у каждого 
 свой характер. Но это нисколько не мешает своев
ременно и качественно выполнять  предусмотрен
н ы й  объем работы. А  условия ее, кстати, за после
д н и е  годы, благодаря заботам администрации стан- 
 ции и руководства отдела,  значительно улучши 
л и с ь .

Я рассказала л и ш ь  о своем коллективе.  Но 
 объем дезактивационных работ, проводимых отде
л о м ,  значительно шире. На блоках организацией их 
 выполнения занимаются старший мастер Н. Осипо- 
 ва, мастера Г. Ранько, В. Стафеева, В. Митина. А 
в от дворники в распоряжении мастеров И. Гарме- 
 пя, А. Свириденко.____________________________________

—  Сей ча с  наша 
ядерная энергетика, как 
и все о тр а с ли  эконо
мики, находится  в со
стоянии глубокого кри
зиса, —  сказал Михаил 
А н т о н о в и ч .  —  О с н о в 
ная беда —  неплатежи. 
П а р а д о к с :  наши А Э С  
заработали достаточно 
средств д л я  осуществ
ления  всех технологи
ческих операций, мате
риального обеспечения 
к о л л е к ти в о в  станций,  
содержания и развития 
и мею ще йся  и н ф р а 
структуры.  Однако не
платежи потребителей 
электроэнергии сводят  
на не т  все у с и л и я  
энергетиков АЭС.

Самая же остр ая  
проблема —  подготов 
ка к предстоящей зиме. 
Уже который год кри
з ис ное  по л о ж е н и е  в 
стране спасают именно 
атомные эле кт ростан
ции, которые обеспечи
в а ю т  в э т о т  п е р и о д  
производство почти 50 
п р о ц е н т о в  н е о б х о д и 
мой э ле к т р о э н е р г и и .  
Тем больше внимания 
надо у де лят ь  содержа
нию о б о р у д о в а н и я  
А ЭС  в хорошем рабо
чем состоянии. А здесь 
и возникают проблемы, 
напрямую связанные с 
хроническими неплате
жами. Поэтому вопрос 

 П О С Т О Я Н Н О  высокой 
 технологической готов- 
  ност  и атомных станций 
 уже переходит в плос-  
 кость стратегическую. 
 В о т  почему наша ко- 
 м и с си я намерена на 
 одно из своих ближай
ш и х  заседаний пригла
с и т ь  причастных к делу 
 мин и ст р ов ,  вице-пре-  
 мьеров  и сообща ре
ш а т ь ,  как бы ть ,  куда 
 нам идти и на что ори
е н т и р о в а т ь с я  и о п и 
р а т ь с я .

Но прежде всего 
предстоит  решить про

б л е м у  неплатежей, от
р а в  А Э С  то,  что им 
принадлежит .  Иначе —  
неминуем коллапс.

—  В э т о м  к о н т е к -  
р т е  с т о и т  еще раз  
ввернуться к проблеме



ПРОСТО
ПЕТРОВНА

ес л и  в н и м а т е л ь н о  
присмотреться, то  на 
многих, ранее заморо- 

ж енны х с т р о и те л ь н ы х  
объектах города, л е д  тронул
ся. Одну из таких новостроек 
п осетил корреспондент 
“Новостей Ч А Э С ” Григорий 
Захарченко.

В центре города возво
дится Дворец детского твор
чества. Начались работы во 
времена пресловутой пере
стройки, именуемой ныне в 
народе началом глубокого 
экономического развала. По
том все резко прекратилось: 
уехала техника, уш ли строи
тели. Наступило томительное 
затишье. А  ведь многие уч
реждения со ц и а ль н о -к уль 
турного назначения Славути
ча расположены в примитив
ны х помещениях. Понимая 
это, реально анализируя си
туацию, руководство города, 
ЧАЭС, не надеясь на центра
лизованное финансирова
ние, всячески ищет пути даль
нейшего развития города.

... На о б ъ е к те  ц арило 
оживление, характерное д ля  
всякой стройки. Чувствовал
ся невидимый, неуловимый 
ритм, регулируемый и управ
ляемы й умелой и знающей 
рукой. Всеми работами, как 
объяснили строители, здесь 
руководит Петровна. Вот 
так, просто Петровна и все... 
Ни фамилии, ни имени не на
звали.

Найти ее оказалось д о 
вольно просто. Но, как после 
в ы яснилось, она случайно 
была в вагончике. Когда при
гл а с и л а  п о с м о тр е ть  на 
стройку, работу лю дей, то  и 
дело  отлучалась, бы стро ре
шая на ходу десятки вопро
сов, возникающих внезапно. 
Уверенные и четкие указания- 
распоряжения, знание каждой 
мелочи чувствовались в ее 
голосе. Строительны й меха
низм работал четко.

Просто Петровна —  ст ар-

ший прораб “О тделстроя” трес
та “Славутичатомэнергострой” 
Л.П.Волобуева. Не счесть объек
тов, которые ей вы пало возво
дить. Полтора десятка л е т  на 
Севере, потом в Донбассе. Ко
мандировали как-то в Славутич. 
Присмотрелась сама, присмот
релись к ней. Предлож или ра
ботать —  согласилась. Город 
энергетиков понравился, стала 
в нем не только жить, но и стро
ить.

Как-то слож илось, что вы
падает ей до води ть до  конца 
многие объекты. Среди после
дних бы ло здание медсанчас
ти. Теперь вот Дворец детского 
творчества, где расположится 
несколько организаций.

—  Как многодетная мать, я 
понимаю его важное значение в 
многогранной жизни города, —  
рассказывает Людмила Петров
на. —  Поэтому и стремимся всю 
работу организовать так, чтобы 
объект сдать в эксплуатацию 
быстрее. Вы, пожалуйста, не пи
шите, что, мол, это все органи
зовала я, —  просит Петровна. —  
Надо отдать должное нашему 
начальнику участка Ю.Г.Юрьеву, 
многим рабочим. Им не безраз
лично, какими темпами идет 
строительство.

Уверенно и ритмично рабо
тает бригада штукатуров-маля- 
ров, ко тор ой р у к о в о д и т  
Н.Смирнова. Ее коллеги С .В о - 
лохова, Л.Теплых, А. Литвиненко, 
кажется, не знают усталости.

А  вот бригада плотников 
С .Го ли н а , в составе которой 
Н.Назаренко, В.Мазуренко, И. Они
щенко, В.Бережной, занята насти
лом паркетного пола. Работа от
ветственная. требует высокого 
профессионализма.

Укладка линолеума, уста
новка дверны х блоков, обшив
ка стен древесно-стружечными 
плитами —  де ло  рук бригады 
Н.Протченко. Старательно тру
дятся А-Лемеш, А,Кулага, С.Шим- 
ко, В .Теплы х, С.Воронков, В.Че- 
ботарь.

Весь мрамор гранит, п ли т

ку улож илй И.Савенчук (бри
гадир), В.Беребенец, В.Сухо- 
вецкий.

—  Вы обязательно назо
вите наших девушек, входя
щих в состав этого коллекти
ва, —  советует собеседница.
—  Эго Н.Перышкина, Г.Хмеле- 
нок, Н.Пикуль, Е.Линская. По
верьте, у них золоты е руки.

А  еще сле дуе т назвать 
звено ш тукатуров-маляров 
Е.Горбач, которому выпала 
сложная задача латать дыры. 
Этим заняты Л.Рапута, Л.Сане- 
ва, Ю.Крачек, А.Трапезников.

Людмила Петровна с удо
во льстви е м  отм ечает, что 
С.Литвин, О.Мандров, М.Анти- 
панов, Ю.Никитченко, М.Сиби
ряков, Р.Комаров качествен
но и своевременно вы пол
няют вспомогательные рабо
ты.

... Лю дм илу Петровну в 
очередной раз куда-то позва
ли . Уже на ходу прощаясь, 
она проинформировала, что 
задержек с материалами нет. 
Сущ ествует проблема с кад
рами. Не удивительно, в бри
гадах работают ученики.

Важно подчеркнуть, что 
Л.П . В олобуеву —  старшего 
прораба —  величают Петров
ной из уважения.

—  Умеет она работать с 
мужским коллективом, требу
ет д и с ц и п ли н ы , но всегда 
справе длив а, —  услы ш а л 
одну из оценок.

На несколько минут собе
седником стал Ю.Г.Юрьев:

—  По графику этот объект 
долж ны  сда ть  в эксплуата
цию в сентябре. Но; думаю, 
сроки уплотнятся, приблизив 
новоселье. К этому стрем ит
ся весь коллектив строите
лей.

И еще одно. Неплохую по
мощь славутчанам оказала 
бригада С.Бигуса, работав
шая по договору

—  Наши специалисты ,—  
отм етил бригадир, —  обло
жили плиткой бассейн, обо- 
р удо вали  столяркой амфи- 
театр. Мне нравится д е ло 
вое сотрудничество с заме
стителем  управляющего тре
стом С А Э С  В.Рохлиным, глав
ным инженером И.Устимен- 
ко. Хорошее снабжение по
зво ляет хорошо работать.

ПРОИЗВЕДЕН ПЕРЕРАСЧЕТ. 
НАДО Д О П Л А ТИ ТЬ

Валентина ХРАКУН

В соответствии с су
ществующим законода
тельством Украины гра
жданам, которые в 1995 
году имели до х од ы не 
по основному месту ра
боты, налоговой инспек
цией был произведен 
перерасчет подоходного 
налога. Он исчисляется 
из совокупного годово
го дохода, т.е. из сумм, 
полученных гражданами 
в течении года по основ
ному месту работы и за 
работу по совместитель
ству.

Работникам ЧАЭС,  
которые на протяжении 
1995 года имели наряду 
с доходами, полученны- 
ми по основному месту

работы, еще и до п о л н и 
тельные дох оды  (в т.ч. 
призы за победу в сорев
новании),  как правило,  
после произведенного пе
рерасчета подоходный 
налог необходимо допла 
тить. Это возникает в свя
зи с тем, что работники 
ЧАЭС имеют высокую зар
плату и, соответственно, 
ставка подоходного нало
га максимальная —  50 
процентов.  А из суммы, 
которые выплачиваются 
гражданам не по основно
му месту работы, по до 
ходный налог удерживает
ся в размере 20 процен
тов. Таким образом, обра
зуется разница между по
доходным налогом, удер
жанным по основному 
месту работы и за работу 
по совместительству.  Ее

необходимо доплатить.
Суммы подоходного 

налога,  подлежащие 
д оп ла те ,  необходимо 
оплат ить  по квитанци
ям, направленным в ад
рес плательщика, не по
зднее 15 дней с момен
та получения письмен
ного уведомления нало
говой инспекции. Если  
квитанции не будут оп
лачены, то суммы будут 
взысканы в бесспорном 
порядке по испол ни 
тельной подписи нота» 
риуса.  Просьба к ра
ботникам ЧАЭС с пони* 
манием отнестись к 
данному вопросу и во
время оплатить  п о л у 
ченные извещения. О 
результатах перерасчета 
можно узнать в налого
вой инспекции города 
по тел.  2-75-13.

Олександр ТАРУТАЕВ:

“НЕ УЩЕМИТЬ ИНТЕРЕСЫ 
РОДНОЙ СТАНЦИИ”

кажите, кто бы мог предполож ить, 
когда строился С лавутич, что вско
ре город атомщиков станет пригра

ничным населенным пунктом? Союз не
рушимый республик свободны х стоял еще 
как скала. Но время в др уг так ускорило 
свой бег, что  многие и опо м ниться  не 
успели , как оказались по разные сто р о 
ны го суда р с тв е н н ы х границ все тех же 
свободны х республик. Только нерушимо
го Сою за уже не б ы ло . А  раз так, то у 
каждого нового го суда р ств а  п о я в и ли сь  
свои го суда р с тв е н н ы е  границы , чтобы  
защ ищ ать на них свои государственны е 
интересы . И работники Ч А Э С , наверное, 
одними из первых в Украине убедились в 
этом, когда белоруссы  вы ставили на трас
се Ч е р но б ы ль —  С ла в ути ч  свой погра
ничный пост. Позже этому примеру пос
л е до в а ли  и украинцы. Ну, а там, где по
граничники, там и таможня.

—  Ч т о  же э т о  в се -та к и  та к о е  —  т а 
можня? —  спрашиваю у  начальника служ 
бы та м о ж е нн ого оф орм ления грузов ПО  
"Ч А Э С "  Александра Тарутаева.  —  Слово  
э т о  ны нче у  всех на с лу х у , но сф орм у
л и р о в а т ь  функции и задачи там ож ни не 
каждый  . наверное, см ож ет.

—  Если  коротко, —  говорит Александр 
Александрович, —  то  таможня —  это уч
реждение, ведающее контролем над ввозом 
из-за границы и вывозом за границу това
ров, взимание пошлин и сборов. Так трак
тует это понятие словарь русского языка 
под редакцией Ожегова. А  вот ф и л о с о ф 
ский словарь дает более обширное опреде
ление: “Таможня —  государственное учреж
дение, контролирую щ ее прохождение гру
зов, в том числе багажа, почтовых отправ
лений, через таможенную границу страны , 
взимающие таможенные пош лины  и н ало
ги. Таможенные учреждения осущ ествляю т 
контроль за соблю дением государственной 
монополии внешней торговли и других ви
д о в  внешнеэкономической де яте ль н о сти , 
соверш аю т таможенные операции и ведут 
бор ьб у с наруш ениям и тамож енны х пра
вил и контрабандой”.

—  П о н я тн о . А  как появилась там ож ен -  

на я  с лу ж б а  на Ч е р н о б ы ль с к о й  А Э С ?  К  
с та н ц и и , х о т я  и приковано внимание ми
ровой о б щ е с тв е н н о с ти , но ведь государ
с тв е н н а я  граница через ее т е р р и т о р и ю  
не п р о х о д и т .. .  Д а  и пр одукц и ю  Ч А Э С  —  

э ле к тр и ч е с к и й  т о к  —  т р у д н о  п р е д с т а 
в и т ь  в виде к он трабанды ...

—  Давайте по порядку. Вы знаете: ис
торически слож илось так, что атомная про
мыш ленность, научные институты , обеспе
чивающие ее развитие, производство ком
плектую щ их и запасны х частей д л я  А Э С , 
б ы ли  на 95 процентов сосредоточены  на 
территории России. И когда наши государ
ства объявили  о своей независимости, Рос
сия стала д л я  нас хотя и ближним, но зару
бежьем. При новых политических реалиях 
стали ф ормироваться и новые внешнеэко
номические отношения. Теперь все, что по
луч а ла  станция д л я  обеспечения своей бе
зопасной эксплуатации из России, стало на
зы ва ться  им портом . Внедр ение же в по
в с е дн е в н ую  практику таки х по н яти й , как 
внешнеэкономическая д е яте ль н о сть  и им
порт, по в ле к ло  за собой появление тамо
женной служ бы .

Сначала она появилась на ЧАЭС в виде 
группы из трех человек при “ЧАЭС-комплек- 
те” , а через некоторое время, после возро- 
стания круга задач и объемов работы, была 
образована отде льная служба. Она немно
гочисленна, в ней сегодня работаю т пять 
человек, которые, я считаю, неплохо осво
или новое д л я  них д е ло  и справляю тся с 
ним.

Сейчас еж егодно мы проводим  около 
500 там ож енны х операций, из них ли ш ь  
д е с я ту ю  ч а сть  с о с та в ля ю т грузы  на экс
по рт. Кроме сам ой Ч А Э С , наша служ ба 
оф о рм ляет грузы  д л я  О РСа, МПКХ, куль - 
турно-информ ационного центра, медико-са- 
нитарной части...

—  А л е к с а н д р  А л е к с а н д р о в и ч , ваш а  
служ ба р а б о т а е т  соверш енно с а м о с то я 
т е л ь н о ?

—  Конечно, нет. Мы действуем в тесном 
контакте с Черниговской таможней, особен
но с ее постом “Энергия”, расположенном в 
городе Славутиче. Поддерживаем деловы е 
отношения с Киевской таможней: есть гру
зы, которые Ч А Э С  получает не из ближне
го, а да ль н е го  зарубеж ья. Наша основная 
задача —  п р о сле дить , чтобы  все докумен
ты  на грузы бы ли в полном порядке, вовре
мя прош ли о п ла ты  пош лин и налогов. От 
этого зависит своевременное поступление 
грузов на атомный объект, и как следствие
—  его безопасная эксплуатация.

—  Среди специфических грузов, перио
дически п р и х о д я щ и х  на Ч ер н о бы ль ск ую

АЭС. —  к о н те й неры из России со свежим 
ядерны м  то п л и в о м . В озн и к а ю т л и  здесь  
какие-либо проблем ы ?

—  Как правило, нет. Хотя ядерное топ
ливо —  груз, безусловно, особый. Д л я  его 
прохож дения через тамож енную  границу 
должны бы ть соответствующие разрешения 
Кабинета министров Украины и Адм инист
рации ядерного регулирования Минэкобезо- 
пасности. При наличии таких докум ентов 
работники тамож ни пр о ве р яю т с о о тв е т 
ств и е  ко ли чества  контейнеров и со хран
ность их пломб Напомню, что свежее ядер
ное топливо, не побывавшее в реакторе, не 
представ ляет радиационной опасности.

—  Александр Александрович, из п уб ли 
каций в прессе мы знеіем. ч т о  там ож ни, 
располож енны е непосред с т в е н н о  на го с -  

границе, довольн о  ч а с т о  п р ес ек а ю т с л у 
чаи кон трабанды . А  бы ли л и  та к и е  преце
д е н т ы  в Вашей пр актике?

—  К счастью , нет. Да и посудите  сами: 
получателем какого контрабандного товара 
может бы ть  такое пром ы ш ленное (и госу
дарственное) предприятие как Ч А Э С ? В о д 
ки? С игарет? Наркотиков? О руж ия? Но, к 
сожалению, неприятности все же случаю т
ся и связаны они с неправильным или не
брежным оформлением сопроводительны х 
докум ентов на грузы . В  основном грешат 
этим различные малые предприятия в Рос
сии, д л я  которых главное —  продать товар, 
п о л у ч и ть  п р е д о п л а ту , а вот надлеж ащ ее 
оформление документов на груз отступает 
на второй или третий план. В этих ситуаци
ях хватает хлопот и нашей служ бе: опера
тивно найти предприятие-наруш ителя, вы п
равить документы ... Иначе за сверхнорма
тивны й простой грузов ЧАЭС приш лось бы 
пла тить солидны е штрафы. При нынешнем 
сложном финансовом положении станции 
это , б е зусло в н о , н е п о з в о ли те ль н а я  р о с
кошь.

—  И  все же ч и т а т е л и ,  наверное, не 
п о в е р я т , ч т о  в вашей р а б о т е  совсем уж 
не б ы в а е т  неординарны х с и ту а ц и й ?

—  Поверьте, значительная часть наших 
будней —  обычная “ рутинная” , “бумажная” 
работа, связанная с документацией, и тре
бующая вним ательности, педантичности и 
отличного  знания правового п о ля , касаю
щегося внешнеэкономической д е я те ль н о с 
ти. В Украине —  еще молодом государстве
—  некоторые законодательны е акты и ин
струкции к ним, к сожалению, противоречи
вы. Задача нашей таможенной служ б ы  —  
не нарушить закон и в то  же время суметь 
не ущемить интересы родного предприятия. 
Ситуации же возникают порой де йствитель
но интересные. Вот, например, в марте это
го года в немецком городе Ганновере про
ходила международная выставка компью
терных технологий, в которой участвовала 
и Чернобыльская АЭС. П о лучилось так, что 
грузовик с нашей экспозицией не смог б ла 
гополучно преодолеть таможню на польско- 
германской границе. Т у т  есть ню ансы, Но 
слож илась пикантная ситуация: делегация 
ЧАЭС уже в Германии, а экспозиция верну
лась в Славутич, и уже нет времени д л я  ма
невра: как говорится, полный цейтнот. Бы ло 
принято решение отправить экспозицию са
молетом. И мы сумели убедить работников 
Бориспольской таможни в законности на
ших действий. Экспозиция успела прибы ть 
в Ганновер до открытия выставки и пользо- 
валась там, как мне рассказы вали, б о ль - 
шим интересом.

Интервью взял
Виктор Д Е М Е Н Е В



а много л е т  не
о б ы ч н ы х  п у т е 
ш е с т в и й  у ч а с т 

ник л и к в и д а ц и и  п о 
с л е д с т в и й  аварии на 
ЧАЭС Александр Коноп
л е в  п р о е х а л  за р у ле м  
разных а в то м о б и ле й  и 
м о т о ц и к л о в  более  
т р е х  м и лли о н о в  к и ло 
м е т р о в .

Когда я с коллегами- 
журналистами у в и д е л  
на цен тральной ули це  
Черно бы ля  мотоцикл  
белого цвета , а на нем 
“ всадника” в черной 
куртке и шлеме, похо
жем на космический, то 
очень у ди в и л с я ,  ведь  
по 30 -километровой 
зоне отчуждения ездить 
на мотоцикле запреще
но. Чтобы выяснить си
туацию, я встретился с 
этим загадочным мото
циклистом в помеще
нии международного 
информационного аген
тства  “ Ч е р н об ы ль -  
интеринформ” и попро
сил его отв ет ить  на 
мои вопросы,

—  К т о  вы и с какой 
ц е л ь ю  п р и е х а ли  в 
чернобыльскую З ОНУ ?

—  Фамилия моя Ко
ноплев,  а имя А л е к 
сандр. По образованию 
я инженер-физик.  С

ОТ "САРКОФАГА” ДО 
ПРАГИ НА "ЯВЕ”

Николай ХРИЕНКО

1959 года стал работать в 
атомной энергетике: сна
чала в Томске-7 (в то вре
мя мне даже посчастливи
л о с ь  запускать один 
опытный реактор с Иго
рем Васильевичем Курча
товым), а позже на Воро
нежской атомной станции 
теплового обеспечения.

После аварии на Чер
но быльской АЭ С  летом 
1986 года приехал на лик
видацию ее последствий. 

'Здесь,  в 30-километро-  
вой зоне, работал снача
ла на ЧАЭС, потом в НПО 
“Припять” и объединении 
“Спецатом” . Теперь уже 
полтора года на пенсии. 
Живу  в Киеве. По 
просьбе чесского завода, 
который выпускает мото
циклы “Ява”, испытываю 
новую модификацию ма
шины. Уже накрутил на 
этом мотоцикле несколь
ко тысяч километров.  А 
теперь у меня начнется 
окончательный этап про

граммы этих испытании. 
Ста рт  от “ саркофага”. А 
финиш в Праге. Для  того, 
чтобы добиться разреше
ния на проезд по терри
тории 30-километровой 
зоны, мне приходится  
пол ьзо ва тьс я  защитным 
шлемом итальянского 
производства ,  который 
имеет специальные 
ф и л ь т р ы  д л я  очистки 
радиоактивного воздуха.

—  Как вы сумели со
е д и н и ть  разные веши  —  
р а б о т у  в а то м н о й  энер- 
г е т и к е  и далекие п у т е 
ш е с тв и я  на автомобиле  
и м о т о ц и к л е ?

—  В 1964 году  мне 
по с ч а с т ли в и ло с ь  позна
комиться с всемирноиз
вестными путешественни
ками из Чехословакии 
Мирославом Зигмундом 
и Иржи Ганзелко.  Тогда  
мне пришлось проехать в 
составе их экипажа 42 ты
сячи километров по тер
ритории 15 республик

бывшего С С С Р .  Это 
было счастливое время. 
С того времени я и стал 
настоящим авто- и мо
т о п у т е ш е с т в е н н и к о м .  
Проехал уже более 3-х 
миллионов километров. 
Своим ходом до би ра л 
ся к берегам трех океа
нов —  Тихого,  Ледови
того и Атлантического.  
Мечтаю побывать  на 
берегах Индийского.. .

—  Прошу прошения. 
А л е к с а н д р  П а в ло в и ч ,  
но я х о чу  с п р о с и ть  у  
вас еще и о т а к о м :  
сколько вам л е т  и как 
п о д д е р ж и в а е т е  свою  
с п о р т и в н у ю  Ф о р м у ?

—  Родом я из Сиби
ри, а там люди на здо
ровье не жалуются.  За 
30 л е т  работы в атом
ной энергетике я не 
страдал  радиофобией.  
Спортивную форму 
поддерживает  дорога.  
Мне 59 лет,  но хочется 
еще увидеть мир...

Мы протя нул и  на 
прощание др у г  другу  
руки. И в пожатии это
го худощавого человека 
с интеллиг ент ным че
ховским лицом я почув
ствовал ту особую на
дежду  и уверенность ,  
которой не достает мно
гим мужчинам.

ВНИМАНИЕ:
ДИФТЕРИЯ

Людмила ШУЛЬГА,  
главный терапевт 

ЦСМСЧ-5,  
заслуженный врач 

Украины

В отделении реанимации и 
и нте н си в н о й  те р а п ии  нашей 
медсанчасти от диф терии умер
ла женщина 39 лет. На протяже
нии четырех суток все усилия 
врачей не принесли успеха. 
Ушла из жизни молодая жен
щина. А этого можно б ы ло  
избежать, если бы она своевре
менно сделала прививки и по 
полной схеме.

В минувшем году заболева
емость диф терией по Украине 
уве личи ла сь в три с лиш ним 
раза по сравнению с 1994 го
дом. Почему так, ведь привив
ки населению делаю тся? —  за
дадите вы вопрос. Делаю тся, 
однако не всеми. А чтобы оста
новить диф терию , как эпиде
мию, необходимо качественно 
и правильно сделать прививки 
населению на 96 процентов. А  у 
нас по Славутичу, к примеру, 
этот показатель составляет 70 
процентов. По Черниговской 
области, на территории которой 
мы живем, охват составляет 
около 50 процентов. При таких 
показателях привитости, реаль
н о с ть  за б о ле ть  д и ф те р и е й  
очень высока. А единственным 
эффективным средством защи
ты от инфекции, независимо от 
возраста, являются профилакти
ческие прививки.

В нашем государстве принят 
Закон (24.02.1994 г., №4004-ХМ), в 
котором пятая статья гласит: за 
отказ от проведения прививок 
подвергать гражданина штрафу 
в размере 25 м иним альны х 
зарплат.

Практически противопоказа
ний д ля  проведения прививок 
нет, поэтому хочу обратиться ко 
всем жителям нашего города с 
просьбой-советом: будьте бла
горазумны в отношении своего 
здоровья, сознательно не ухуд
шайте его. Примите единствен
но правильное решение: сде
лайте прививки от диф терии 
в поликлинике ЦСМСЧ-5.

итатели газеты нарекают, что цены на продукты в нашем ОРСе значительно 
выше, чем в Чернигове или в Киеве. Экономист по ценам ОРСа Галина 
Ивановна Овчинникова п од г ото ви ла  сравнительную табл иц у  цен на 

основные группы товаров по состоянию на конец июня. Каждый читатель,  
проанализировав таблицу, может сделать свои выводы.

ЕД. Чернигов Славутич Киев
измер магаз. рынок магаз. рынок магаз рынок
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Ряженка
-/-
-/-

Ч  1
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Сметана 1 кг 210 — 180 — 260 —

Сметана фас. 0,2 кг 80 — 70 — 110 —

Молоко топленое 0,5 л 56 — 55 — — —
Масло сливочное 1 кг 540-655 — 700 — 600-700 600
Масло растительное 1 кг 180 150 200 180 — 180
Сыр твердый -/- 800-830 700 800 — 740-870 —
Сыр колбасный -/- 550 — 600 — 550 —

Майонез бан. 110 85-100 110 100 110 100
Маргарин 250 г. 100 — 75 — 100 —

Г овядина 1 кг — 300 330 350 — 400
Свинина 1 кг 350 600 500 650 450 650
Окорочка кур. 1 кг 410 355 — 400 450-470 430
Куры 1 кат. 1 кг 480 380 380 360 350 3^0
Жир говяжий 1 кг — — 150 — — —

Колбаса “Одесская” 1 кг 800 774 800 — 800 —

Колбаса “Московская" 1 кг 1200 1069 1200 — 1100 —

Колбаса “Молочная” 1 кг 671 647 650 — 500 —

Колбаса “Докторская” 1 кг 708 679 700 — 500 —

Колбаса “Останкинская" 1 кг 600 600 600 — 500 —

Скумбрия х/к 1 кг 650 600 550 600 600 550
Сельдь соленая 1 кг 350 320 350 280 360 300-350
Яйцо дес. 130 120 140 130 110 100
Хлеб “Дарницкий” 0,8 кг 67 — 64 — 64 —

Хлеб пшеничный 0,7 кг 62 — 70 — 60 —

Батон 0,5 кг 65 — 80 — 70 —

Мука в/с 1 кг 77 75 65 — 70 —

Крупа манная 1 кг 96 — 100 — 115 —

Крупа гречневая 1 кг 125 100 — 150 140 130
Крупа рисовая 1 кг 165-200 165 200 200 240 200
Вермишель 1 кг 120 110 150 130 130 120
Ракушки 1 кг 125 110 — 120 145 134
Горох 1 кг — 62 — — 95 —

Конфеты 1 кг 900 700 800 800 1100 —

Карамель 1 кг 400 400 400 400 450 400
Пряник 1 кг 200 — 220 300 250 230
Печенье 1 кг 270 250 280 260 380 350
Крахмал 1 кг 380 — 350 — 425 —
Водка“Столичная” 0,5 л 265 — 250 200 200-220 —

Шампанское 0,7 л 500-550 — 500 550 500-550 —

Минеральная вода 0,5 л 40 — 40 — 60-80 —

Пиво 0,5 л 65 — 70 80 75-80 —
Огурцы 1 кг 100 80-100 150 150 90-100 60-80
Помидоры 1 кг 270 250 350 250 280 250-230
Черешня 1 кг 120 80 250 200 100 80
Сахар 1 кг 120 95-105 120 100 110 100
Соль 1 кг 35 — 15 — 20 —

Кока-кола 0,33 л 50 — 50 60


